



ASSOCIATION DES AMIS DE SAINT NICOLAS DES LORRAINS

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DE L'ASSOCIATION DES AMIS DE SAINT NICOLAS DES LORRAINS À ROME

METTLACH (SARRE)

Le samedi 15 septembre 2018

1. Allocution du Président Gabriel Villeroy de Galhau :

« Chers amis de Saint Nicolas des Lorrains, bravo et merci d'avoir franchi les frontières pour venir jusqu'à Mettlach aujourd'hui ! Oui, nous avons innové cette année en vous proposant de nous ouvrir un peu vers l'Europe, cette Europe que nous, Lorrains, avons chevillée au fond de nous-mêmes, cette Europe qui, toute mal fichue qu'elle soit en ce moment, nous a apporté quelque chose d'unique dans notre histoire : plus de 70 ans de paix. Cela semble aujourd'hui tout naturel aux jeunes, mais nous, les plus anciens, nous pouvons mesurer ce que cela a d'exceptionnel.

Car ce territoire sarrois où nous nous trouvons porte dans son histoire un condensé des événements que les conflits de ces 250 dernières années ont générés. Ce n'est pas le lieu ni le moment de vous retracer une histoire complète de la Sarre ; j'ai déjà eu l'occasion de le faire dans un autre cadre. Mais pour la résumer de quelques mots, j'en rappellerai simplement quelques grandes étapes. Elle commence par la perte du territoire par la France en 1815 rattaché alors à la Prusse Rhénane après la défaite de Waterloo : l'épopée napoléonienne des Cent Jours n'a pas eu de graves conséquences pour le reste de la France mais gravissimes pour la région qui nous concerne ! Puis la guerre franco-prussienne de 1870-71 devait encore faire reculer la frontière avec la France du fait de l'annexion de l'Alsace-Moselle.

Le traité de Versailles de 1919, tout désastreux qu'il fût, eut tout de même le mérite de ramener le Territoire de la Sarre, officiellement créé à ce moment-là, sous influence partiellement française sous l'égide de la Société des Nations. Mais bientôt arrivèrent les terribles années 30 et la montée du nazisme qui devait déchaîner sa propagande en 1935 lors d'un semblant de référendum pour rattacher la Sarre au Reich naissant.

Puis nouvel espoir en 1945 quand le territoire fut placé sous administration française sous la houlette de Gilbert Grandval qui s'était distingué dans la Résistance dans l'Est de la France durant la guerre. Il entreprit énormément d'actions, notamment sur le plan culturel, pour "franciser" à marche forcée ce petit pays qui lui était confié, ce qui ne plaisait pas trop aux autres grandes puissances de l'époque. De son côté, les faibles et instables gouvernements de la IV^e République ne voulaient pas créer une nouvelle pomme de discorde avec l'Allemagne. Une conférence réunie à Paris pour traiter du sujet trouva un accord en proposant aux Sarrois un référendum qui aura lieu en 1955 au cours duquel ils auraient, non pas à choisir, comme on le pense souvent, entre la France ou l'Allemagne mais à se prononcer sur l'acceptation ou non d'un original statut spécifique "européen". Malheureusement, l'idée d'Europe qui commençait à pointer, à la suite de la fameuse déclaration de Robert Schuman du

9 mai 1950, n'était pas suffisamment mûre pour séduire l'électorat local de l'époque et la proposition fut rejetée, entraînant *de facto* un rattachement pur et simple à l'Allemagne. Avec le recul du temps, on peut le regretter car on se rêverait à imaginer ce petit territoire où se seraient regroupées toutes les instances européennes aujourd'hui dispersées entre Bruxelles, Strasbourg, Luxembourg et autres lieux encore. Alors oui, nous sommes aujourd'hui en territoire allemand mais heureusement toutefois, le développement de l'Europe a permis la suppression des frontières physiques, et favorisé l'entente franco-allemande et par là, effacé les sources de conflits pour longtemps encore, il faut l'espérer.

La société Villeroy & Boch qui nous accueille aujourd'hui en son siège social —et j'en profite pour remercier chaleureusement mon cousin Luitwin de Boch qui nous fera l'amitié de se joindre à nous pour le déjeuner avec son épouse ainsi que Monsieur Frank Goering, président du Directoire de la société qui nous ont permis d'organiser notre réunion dans ce lieu magnifique ainsi que tous ceux qui ont contribué à son aménagement— donc cette société a subi de plein fouet toutes ces vicissitudes de l'Histoire. Cette longue aventure commencée il y a 270 ans, en 1748, en Lorraine, à Audun-le-Tiche vous sera présentée plus en détail cet après-midi. Je ne vais donc pas m'y attarder. Sachez simplement que cette société de taille mondiale reste toujours entièrement familiale et que tous les actionnaires, petits (et il y en a beaucoup) ou grands, nous sommes tous cousins puisque à la suite de la fusion entre les entreprises de Nicolas Villeroy et de Jean-François Boch intervenue en 1836, un mariage s'est conclu 6 ans plus tard en 1842 entre Eugène Boch, fils de Jean-François et Octavie Villeroy, petite-fille de Nicolas. Et si cette solidarité entre les nombreux membres de la famille au sens le plus large perdure contre vents et marées au-delà des turbulences que j'évoquais à l'instant, on le doit en grande partie à ce sentiment que nous avons tous d'être européens avant d'être Français, Allemands, Luxembourgeois, Belges, Anglais ou autre.

Mais je me suis éloigné de Saint Nicolas ! Notre chancelier Denis Schaming va vous exposer dans un instant le traditionnel rapport moral au cours duquel il va évoquer les activités de l'année écoulée depuis notre dernière Assemblée à Toul. En particulier le voyage à Rome d'abord en décembre dernier marqué notamment par la magnifique réception que nous a offerte l'ambassadeur de France près le Saint Siège, Monsieur Philippe Zeller, puis à Saint Pétersbourg au mois de mai. J'en profite pour saluer la présence parmi nous d'André Pauly et pour le remercier encore de la qualité de sa prestation qui a enchanté tous les participants.

Et puisque j'ai commencé mes remerciements, je ne saurais manquer de mentionner aussi les quelques personnes qui tout au long de l'année travaillent discrètement mais efficacement pour le bon fonctionnement de notre association. En premier lieu bien entendu notre toujours dynamique Chancelier, jamais à court d'idées pour animer et faire vivre le groupe. Vous vous souvenez peut-être que l'an dernier, nous avons, à sa demande, allégé la charge de Francine Roze en confiant la partie secrétariat à Evelyne Larret qui a pris maintenant la pleine dimension de cette responsabilité. Francine, pour un temps encore avait conservé la trésorerie mais souhaitait en être déchargée également après tant d'années de services rendus à Saint Nicolas. Merci Francine. Et je suis heureux de vous annoncer que notre amie Brigitte Schamber a accepté de reprendre ce travail et je l'en remercie. Vous aurez tout à l'heure à vous prononcer dans les formes statutaires sur son admission au sein du bureau. Enfin je n'oublie surtout pas nos amis Jean-Marie et Maria Triacca dont vous savez le rôle primordial qu'ils jouent en particulier dans la préparation de nos expéditions romaines. Encore un grand merci à tous au nom de tous nos membres.

Pour conclure mon propos, il me faut évoquer quatre disparitions au cours de ces derniers mois de personnes très attachées à notre association. Je veux parler d'abord d'Hubert Colin qui a été avec Bernard Guerrier de Dumast à l'origine de la renaissance de l'association en 1985 permettant la restauration de notre cher sanctuaire romain puis, plus récemment du Docteur Hachet, qui faisait partie des plus anciens et fidèles membres de l'association. Francine et Denis évoqueront dans un instant plus en détail leur parcours au service du patrimoine.

Et dimanche dernier disparaissait à son tour Geneviève Tresse qui, elle aussi, était fortement liée à notre association dès ses débuts puisqu'elle en a été la première secrétaire-trésorière. Par la suite, elle a su déployer une activité intense au service du patrimoine, en particulier de l'église Saint Epvre

de Nancy qu'elle connaissait mieux que personne et surtout du Musée Lorrain de Nancy en tant qu'organisatrice des cycles de conférences annuels toujours plus suivis. Elle avait pour cela en particulier l'art de susciter des vocations de conférenciers qui s'ignoraient. J'en sais quelque chose ! Enfin je veux encore dire un mot à propos de l'abbé Jean-Louis Jacquot. Vous savez sans doute qu'avec deux autres associations lorraines, la Confrérie de Saint Nicolas à Yutz et l'Association Connaissance et Renaissance de la basilique de Saint Nicolas de Port, nous avons constitué ce que nous avons appelé l'Académie Saint Nicolas qui décerne chaque année un prix à une personnalité ayant œuvré pour développer le culte de notre saint patron. Et l'an dernier, le choix s'était porté sur l'abbé Jacquot dont nous savons le rôle majeur qu'il a joué en tant que recteur de la basilique pour remettre à l'honneur le pèlerinage à Saint Nicolas. Et comme lui aussi nous a quittés prématurément l'an dernier, la remise du prix se fera sous la forme d'une plaque qui sera apposée dans la basilique en son honneur rappelant son action.

Je vous propose donc maintenant d'observer un moment de silence en leur mémoire.

.....

Voilà, j'ai assez parlé, je passe comme prévu la parole à Denis et Francine puis après les formalités statutaires et avant d'aller déjeuner, nous aurons le plaisir de nous replonger dans l'atmosphère romaine grâce à un montage photographique réalisé par notre ami Jean-Paul Ghezzi que je remercie d'avance. »

2. Éloge de M. Hubert COLLIN par Francine ROZE :

Hubert COLLIN (1938- 2018)

Chancelier de l'Association des Amis de Saint- Nicolas de 1985 à 2002.

« Hubert Collin nous a quittés. Celui qui veilla jusqu'en 2003 sur les archives de Meurthe-et-Moselle est mort le 13 avril dernier, dans sa 80ème année. Ces dernières années, sa santé s'altérant et ses forces déclinant, il avait été contraint de se retirer de la vie publique. Pour autant, il continua, tant qu'il le put, à s'intéresser à l'actualité et à la vie culturelle. Et jusqu'au bout, entouré de son épouse et de ses enfants, il resta fidèle à lui-même : un savant passionné d'Histoire.

Evoquer ici la vie d'Hubert Collin, ses études, ses activités professionnelles, ses travaux, ses engagements associatifs, ses voyages, bref, tout ce qui constitua l'essence même de sa personnalité, relève du défi, tant cette vie fut remplie. Il ne sut probablement jamais ce que signifie l'expression «ne rien faire». Même en voyage, avec ses amis, il avait toujours à vérifier le programme des visites du lendemain, à peaufiner une intervention sur un site historique ou dans un musée. Même en vacances, dans sa maison de campagne meusienne, entouré de ses chats, il avait toujours un document à étudier, un texte à écrire, une conférence à préparer, un colloque ou des journées d'études à organiser.

Hubert Collin était né à Nancy, le 29 juillet 1938. Son père, Remy Collin, professeur d'histologie à la faculté de médecine de Nancy, fut l'un des fondateurs de la neuroendocrinologie.

Toutefois, ce n'est pas vers la médecine que choisit de s'orienter son fils, mais vers l'Histoire et ses sciences auxiliaires, et vers le patrimoine, auxquels il vouera toute sa vie et consacrera tous ses travaux.

Après des études à Nancy, puis au lycée Henri IV, à Paris, Hubert Collin avait intégré l'Ecole nationale des Chartes, d'où il sortit en 1962, avec le titre d'archiviste-paléographe. D'abord directeur des Archives de la Haute-Loire, au Puy, où il fonda la revue *Les Cahiers de la Haute-Loire*, il prit ensuite en charge les Archives des Ardennes, à Charleville-Mézières, où il créa une autre revue, la *Revue historique ardennaise*. Enfin, le 1er septembre 1978, il fut nommé directeur des Archives de Meurthe-et-Moselle, qui comptent parmi les plus riches de France.

D'autres postes lui furent bien proposés ensuite, plus prestigieux sans doute, mais il ne voulut jamais quitter la rue de la Monnaie à Nancy, où il veillait jalousement sur les archives de la couronne ducale

et sur tous les fonds de l'ancien duché de Lorraine. Devenu conservateur général du Patrimoine, il y est donc resté jusqu'à sa retraite, en 2003.

Passionné par la recherche historique, Hubert Collin est l'auteur d'une impressionnante bibliographie, qui témoigne de la variété de ses centres d'intérêt. Archiviste, sigillographe, numismate, il se passionnait aussi pour l'archéologie, pour le patrimoine bâti, pour l'histoire événementielle, institutionnelle, administrative, militaire, littéraire, sociale et économique.

Bref, pour l'Histoire dans toutes ses composantes. Et bien sûr aussi pour l'histoire de Lorraine qu'il connaissait dans ses moindres détails.

Il s'était intéressé en particulier aux conditions géopolitiques dans lesquelles les duchés de Lorraine, furent, selon son expression, « arrachés » à leur duc, François III, époux de Marie-Thérèse de Habsbourg, et futur empereur. C'est ainsi qu'il se mobilisa, dès 1987, pour établir des liens de travail avec ses collègues italiens et autrichiens travaillant sur ces questions. Et c'est dans ce cadre qu'il organisa avec l'Université de Nancy II un premier colloque « Lorraine-Habsbourg », en mai 1987. En 1992, il mit en oeuvre des journées de rencontres « Lorraine-Toscane », à Nancy et à Lunéville. Enfin, il fut l'un des principaux artisans des « Rencontres historiques internationales Lorraine/Toscane/Autriche/Belgique », organisées conjointement par l'Académie de Stanislas, les Archives de Meurthe-et-Moselle et la Société Thierry Alix, qui se déroulèrent à Nancy, en septembre 1997, en présence de l'Archiduc Otto de Habsbourg-Lorraine. De ces rencontres sont issues plusieurs manifestations d'envergure : en 2000, une exposition internationale consacrée à l'empereur François de Lorraine, organisée près de Vienne. Puis, en Autriche encore, à Vienne cette fois, un colloque international, « l'empereur François 1er et le réseau lorrain », qui rassembla, en septembre 2008, la plupart des historiens italiens, autrichiens, tchèques, hongrois, belges et lorrains travaillant sur cette période de l'histoire de l'Europe des Habsbourg.

Mais Hubert Collin n'était pas qu'un savant érudit. Il était aussi un homme pratique, un organisateur, qui savait rendre ses connaissances utiles et accessibles à tous, par des publications, des expositions, des conférences, par l'organisation d'excursions et de voyages, et par son implication sans faille dans les associations pour lesquelles il se donnait sans compter.

D'emblée, dès son retour à Nancy en 1978, il avait mis son dynamisme et sa parfaite connaissance de l'histoire et du patrimoine lorrains au service de la Société d'Histoire de la Lorraine et du Musée Lorrain, dont il fut le secrétaire général jusqu'en novembre 1990.

Dans le même temps, en 1981, avec son ami le professeur Michel Parisse, il avait fondé la société Thierry Alix, association de soutien des Archives publiques de Lorraine, dont le premier objectif fut d'entreprendre un inventaire des manuscrits intéressant l'histoire de la Lorraine.

C'est dans ce contexte qu'ils présentèrent, aux Cordeliers à Nancy, en 1984, l'exposition « La plume et le parchemin » dont le catalogue fait toujours référence aujourd'hui. En 1987, les deux amis lançaient ensuite la revue *Lotharingia*, volume périodique de mémoires d'archives lorraines, d'archéologie, d'art et d'histoire, dont le premier tome servit de catalogue à une autre exposition aux Cordeliers, en 1987, consacrée aux « Sceaux de l'histoire de Lorraine ».

Lotharingia sortit ensuite régulièrement, jusqu'au dernier tome en 2013 consacré à des mélanges offerts à Hubert Collin par ses amis.

Comme si ses charges professionnelles, ses travaux de recherches, l'animation de la société Thierry Alix et la publication de *Lotharingia*, ne lui suffisaient pas, Hubert Collin initia aussi la refondation de l'Association des Amis de Saint-Nicolas-des-Lorrains, sous la présidence du baron Bernard Guerrier de Dumast. Fondée en 1956, l'association était tombée en léthargie, du fait de la mort de ses fondateurs, le général Maxime Guerrier de Dumast, Edouard Salin et Jean Godfrin. Le 7 décembre 1985, Bernard Guerrier de Dumast et Hubert Collin la relançaient donc à l'occasion d'une mémorable assemblée générale reconstitutive au Palais Ducal, à laquelle assistaient un certain nombre d'entre nous. De ces « membres refondateurs », il ne restait plus qu'une poignée, au début de cette année. Avec les décès d'Hubert Collin, de Michel Hachet, le 31 août, et de Geneviève Tresse, le 9 septembre, il n'en reste désormais plus que...deux : le président Guerrier de Dumast, et moi-même.

L'animation de notre association fut probablement l'une des activités d'Hubert Collin qui lui tinrent le plus à coeur. Il eut l'occasion d'y déployer ses multiples talents.

Talents d'administrateur et de communicant, en attirant sans répit l'attention des pouvoirs publics sur la situation de l'église, en mobilisant les adhérents dans le cadre d'une souscription destinée à financer la restauration des œuvres et en obtenant du ministère de la Culture des crédits complémentaires.

Talents d'historien et de conférencier, avec l'édition d'affiches très didactiques, de divers articles et surtout d'un ouvrage, « *La Lorraine artistique et historique à Rome. L'église Saint-Nicolas-des-Lorrains* », rédigé avec son épouse et édité par la Région Lorraine en 2000. Les textes de ce guide très complet sur les monuments « lorrains » de Rome ont été repris et augmentés dans l'ouvrage édité en 2006 par Serge Domini, *Saint Nicolas des Lorrains à Rome*.

Histoire d'une renaissance, co-écrit par Henri Claude, Claude Kevers-Pascalis, Simone et Hubert Collin, et Gabriella del Monte. Livre réédité en 2009 puis en 2017, sous forme d'un livret allégé.

Talents d'organisateur enfin, avec l'organisation presque annuelle de voyages à Rome, entièrement conçus, montés et commentés par lui et son épouse.

Lorsqu'il décida de quitter ses fonctions de chancelier, en 2003, les objectifs qu'Hubert Collin s'était fixés lui paraissaient atteints.

- Le maître-autel, la coupole et ses fresques, ainsi que les principaux tableaux étaient restaurés
- l'église avait été assainie et sa façade principale nettoyée

Hubert Collin était aussi membre de l'Académie de Stanislas. Il était chevalier de la Légion d'Honneur, officier des Arts et Lettres, officier de l'Ordre national du Mérite, et Commandeur de l'Ordre du Mérite du Grand-Duché de Luxembourg.

Rigoureux dans son travail, Hubert Collin l'était aussi avec lui-même et avec les autres. Son humour pouvait parfois surprendre. Derrière cette impressionnante personnalité se cachait pourtant un ami fidèle et bienveillant, un épicurien, humaniste, curieux de tout, qui savait manier l'humour et l'autodérision. Toutes celles et ceux à qui il a bien voulu accorder sa confiance et son amitié peuvent en témoigner. Sa disparition laisse un grand vide dans le paysage culturel et patrimonial régional, car il était de ces savants historiens éclairés et de ces professionnels du patrimoine reconnus, respectés et écoutés, qui ont une vision globale de leur sujet, qui savent aller à l'essentiel et qui passionnent les publics les plus divers. »

3. Hommages au Docteur Michel HACHET et à Geneviève TRESSE :

Le Chancelier rappelle la mémoire du Docteur Michel HACHET qui a été un fidèle soutien de notre Association depuis 1985 et qui a participé aux travaux de notre Conseil d'Administration il y a encore très peu d'années.

Son souvenir sera associé à celui de Mme Geneviève TRESSE tout aussi dévouée à notre Association. On trouvera en annexes 1 et 2 :

- Un extrait des Études Tuloises qui rappelle le parcours exceptionnel du Dr HACHET, article qui nous a été transmis par M. Alde HARMAND, Maire de Toul et Vice-Président de notre Association ;
- Un éloge de Mme TRESSE rédigé par Étienne MARTIN, membre de notre Conseil d'Administration.

4. Rapport moral du Chancelier :

Je me réjouis ce matin d'être parmi vous pour la seizième année en qualité de Chancelier.

Bien entendu, j'ai une pensée toute particulière - parmi les disparus qu'évoquais Gabriel au début de son propos - pour mon prédécesseur Hubert COLLIN pour lequel j'avais une grande considération. Francine vient d'en parler avec beaucoup d'émotion et je l'en remercie.

Elle l'a rappelé : avec notre Président Fondateur, Bernard GUERRIER de DUMAST, elle est l'une de celles et de ceux qui ont restauré l'Association initiale, celle de 1956.

J'ai essayé, au cours de ces seize années avec vous, de poursuivre l'œuvre engagée par les Pères fondateurs de 1956, réactivée en 1985 par Hubert Collin.

Je dois rendre hommage aussi aujourd'hui, en pensant à ce qui a été fait, au Président LONGUET dont j'ai été le collaborateur au Conseil régional de Lorraine. Le Conseil régional de Lorraine, en finançant seul la façade principale de l'église pour le Jubilé de l'An 2000, a engagé une dynamique de restauration de l'église qui ne s'est pas démentie depuis lors. De plus, cette dynamique a conduit à la réinstallation d'une Communauté religieuse permettant d'assurer une présence spirituelle permanente dans ce sanctuaire lorrain, si bien décrit par Hubert Collin.

Tout ce qui a été accompli l'a été grâce à votre soutien permanent et je tenais à vous en remercier.

J'ai une pensée toute particulière pour Bernard et Vivette Guerrier de Dumast qui n'ont pu nous rejoindre ici à Mettlach mais je sais qu'ils sont avec nous par la pensée.

Une Assemblée générale est aussi l'occasion de remercier ceux qui œuvrent au quotidien au profit de l'Association. Il s'agit de Francine ROZE qui aura l'occasion de s'exprimer à nouveau tout à l'heure ; d'Evelyne LARRET qui a pris avec courage la fonction de secrétaire et bien sûr nos amis TRIACCA qui ont contribué avec opiniâtreté la bonne marche de notre voyage romain.

Je tiens aussi à vous remercier d'être venus si nombreux malgré la distance et les Journées du patrimoine, que nous célébrons à notre manière puisque cette Assemblée générale nous donne l'occasion de revenir - grâce à la sollicitude de notre Président - en une terre lorraine ancestrale et visiter un des hauts lieux de la création et de l'industrie dont les fondateurs sont issus de grandes dynasties lorraines.

J'en viens maintenant au compte rendu de l'année écoulée :

A. Les points statutaires :

Dans le respect des statuts, notre Bureau a arrêté l'ordre du jour de la présente assemblée générale statutaire le 14 mars 2018.

Cette année, en raison des voyages à Saint-Petersbourg et des semaines très chargées pour tous en mai et juin, le Conseil d'Administration ne s'est pas réuni.

Evelyne LARRET nous fait part de la liste des présents, des excusés et des pouvoirs qui seront joints au présent compte-rendu pour les archives de l'Association.

Francine ROZE nous indique le nombre des adhérents de l'Association qui dépasse les 400 personnes mais tous ne sont pas à jour de cotisations.

Un travail particulier sera fait à cet égard dans les prochaines semaines.

1. Désignation du Réviseur aux comptes et de membres du Bureau :

Ces points doivent être examinés de façon jumelée cette année.

Jean-Marie TRIACCA exercera cette année pour la sixième fois ses fonctions de réviseur aux comptes.

Nous avons enregistré avec beaucoup de regret la démission, pour des raisons personnelles, de Mme Catherine JACQUAT, Vice-Présidente de notre Association, qui demeure néanmoins adhérente. Nous la remercions pour son engagement et son soutien sans faille.

Le Président propose le poste de Vice-Président pour le Département de la Moselle à Jean-Marie TRIACCA qui, de ce fait, libère le poste de réviseur aux comptes.

Jean-Marie TRIACCA accepte ce poste avec reconnaissance.

Le Président propose la fonction de réviseur aux comptes à M. Georges de ROMÉMONT qui l'accepte.

Par ailleurs, Francine ROZE qui souhaite être déchargée de la fonction de trésorière compte tenu de nouvelles responsabilités à court terme au sein de l'Académie de Stanislas, est remplacée à ce poste par Mme Brigitte SCHAMBER qui accepte cette responsabilité.

Francine ROZE reste membre du CA et est chargée des Archives de l'Association.

Toutes ces nominations sont adoptées à l'unanimité et sous les applaudissements de notre Assemblée.

Je rappelle la composition de notre CA, renouvelé en 2017 pour trois ans, ainsi modifié :

Président fondateur : Bernard GUERRIER de DUMAST (54)

Président : Gabriel VILLEROY de GALHAU (54)

Chancelier : Denis SCHAMING (57)

Trésorière : Brigitte SCHAMBER (54)

Secrétaire : Evelyne LARRET (54)

Vice-Président Moselle : Jean- Marie TRIACCA

Vice-Président Meurthe-et-Moselle : Alde HARMAND

Vice-Président Vosges : Damien PARMENTIER

Vice-Président Meuse : Philippe MARTIN

Les administrateurs :

Etienne MARTIN (54) : chargé d'une mission d'inventaire

Dominique FLON (54) : relations avec la Société d'histoire et du Musée Lorrain

Jeanne Chantal LAMBRECHTS (88) : relations avec l'Association des Lorrains de Paris

Catherine GUYON (54) : référente historique

Francine ROZE (54) : en charge des Archives de l'Association

Jacques GRASSER (88) ; Robert FERY (57) ; Thibaut VILLEMIN (55).

2. Lieu de nos prochaines assemblées générales :

Notre Assemblée avait arrêté le principe d'une réunion annuelle dans chacun des départements lorrains à tour de rôle.

Cette année, notre réunion statutaire a lieu en Sarre, ce qui sera considéré comme le tour de la Moselle !

Nous proposerons, dans les années qui viennent, une réunion dans le Grand-Duché du Luxembourg, notre volonté étant de faire découvrir - comme l'a évoqué notre Président tout à l'heure - notre espace européen voisin.

L'an prochain, nous vous proposons une Assemblée générale dans les Vosges grâce à l'obligeance de notre Vice-Président vosgien, Damien PARMENTIER qui souhaite nous faire emprunter la Route des Abbayes qu'il contribue à animer.

Cette proposition reçoit l'assentiment de l'Assemblée.

3. Académie de Saint – Nicolas :

Créée au Château de MALBROUCK le 27 novembre 2007 (y participaient pour notre Association les membres suivants : Bernard GUERRIER de DUMAST, Henri FERRETTI, Philippe HOCH et votre serviteur).

Elle est constituée par les trois associations nicolaïennes (la nôtre, Connaissance et Renaissance de la Basilique de Saint-Nicolas de Port et la Confrérie de Saint-Nicolas de YUTZ).

Elle est présidée et animée par l'une de ces trois composantes, chaque année, à tour de rôle.

L'Académie de Saint Nicolas a pour but de favoriser la recherche sur notre Saint Patron, particulièrement dans sa dimension populaire, européenne et œcuménique. A cette fin, a été institué un Prix destiné à honorer et encourager toute publication, travaux ou réalisation d'œuvres d'art conformes au but précité.

Les lauréats :

- 2007 : Claude KEVERS PASCALIS, historien de St Nicolas, Nancy
- 2008 : le Père Gerardo CIOFFARI (BARI)
- 2009: Pierre COLAS, ACMH
- 2010 : le Professeur BLATSCHKE (RFA)
- 2011: Stanislas LEFEBVRE de LABOULAYE, Ambassadeur de France
- 2012 : Comité des fêtes de Sankt Nikolaus in Warndt (Sarre)
- 2013 : Ville de SINT NIKLAAS (B)
- 2014: Catherine GUYON, universitaire, NANCY.
- 2016 : Jean-Paul MARCHAL, artiste et graveur vosgien.
- 2017: Jean-Louis JACQUOT, Recteur de la Bas. de St Nicolas de Port

Notre Association présidait cette année les travaux de l'Académie.

Il a été décidé d'attribuer le Prix 2018 à la Communauté de Saint-Jean à Rome et son Recteur, le Père MAZAS.

Le Prix leur sera remis à l'Ambassade, Villa Bonaparte, lors de la réception du 6 décembre 2019.

4. Nos publications :

La parole est donnée à notre éditeur Serge DOMINI qui évoque le grand succès rencontré par l'édition du livret destiné essentiellement à être vendu dans l'église à Rome et dont le bénéfice est réservé aux Frères de Saint-Jean pour le fonctionnement de leur Communauté.

Grâce à nos efforts conjugués et collectifs, on relève plus de 400 souscripteurs (pour des achats allant de l'unité à plusieurs centaines!).

Le coût de l'ouvrage a été en particulier couvert par les soutiens de la Ville de Metz et son Maire, Dominique GROS et par le Département de Meurthe-et-Moselle et son Président Mathieu KLEIN que nous tenons à remercier chaleureusement ici.

La Région Grand Est, sur la proposition de son Président de l'époque Philippe RICHERT, a commandé 500 exemplaires de l'ouvrage! Qu'il en soit également vivement remercié.

Un remerciement également à Philippe BARD et la société DEMATHIEU et BARD d'une fidélité parfaite à l'égard de notre œuvre.

1000 exemplaires ont été mis à disposition de la Communauté à Rome.

Nous en avons encore autant en stock.

Merci à celles et ceux qui ont assuré la distribution des livrets ayant fait l'objet d'une précommande : Evelyne LARRET, notre Président, Jean-Marie et Maria TRIACCA, Francine ROZE et j'en oublie certainement.

Un débat est ouvert sur la nécessité de nouvelles éditions du livret en anglais ou en italien.

Le Conseil d'administration sera saisi de la question après vérification contradictoire de la nécessité sur place. Le Président est chargé d'évoquer cette question avec la Communauté lors de son déplacement à Rome début 2019.

5. informations sur l'église :

Nous avons la très grande satisfaction de constater les travaux réalisés sur la façade de notre église qui est ravalée pour la seconde fois depuis l'année 2000.

L'engagement de notre Ambassadeur Philippe ZELLER a donc été tenu et nous souhaitons le remercier avec beaucoup de solennité aujourd'hui.

Nous avons pu constater également, lors de notre dernière visite, que des capteurs sont placés en divers endroits de l'église, à l'intérieur comme à l'extérieur, afin d'évaluer les phénomènes d'humidité.

Notre Président se rendra à l'Ambassade en début d'année 2019 pour faire le point sur la suite de ces tests.

Par ailleurs, à l'initiative de Gabriel, une dotation financière de 800 euros de notre association a également permis à la Communauté de parfaire son équipement (service de vaisselle).

6. Nos voyages :

- Notre voyage à Rome a été un grand succès puisque 170 personnes, amis et sympathisants, ont souhaité y participer. Nous allons projeter le diaporama préparé par notre adhérent thionvillois, Jean Paul GHEZZI, qui rappelle quelques moments de cette édition inoubliable. Compte tenu de sa grande qualité, je propose qu'on puisse le découvrir également sur notre site internet.

Jean-Marie TRIACCA qui a beaucoup œuvré à sa réussite avec son épouse va nous dire un mot à propos de ce voyage.

PRESENTATION DU DERNIER VOYAGE A ROME (5-10
DECEMBRE 2017)

Merci Monsieur le Chancelier,

Chers participants à l'AG,

Bonjour à tous

Je voudrais d'abord me présenter aux adhérents de fraîche date ainsi qu'à ceux qui n'étaient pas à Rome. Je m'appelle Jean-Marie TRIACCA, retraité de la Fonction Publique Européenne PE, passionné de Saint-Nicolas, saint Patron de la Lorraine et de l'Europe avec Saint Benoît, chargé avec mon épouse Maria de préparer avec d'autres les voyages à Rome.

Rappelons que ce voyage, organisé en partenariat avec la Société DANTE ALIGHIERI, portait sur le thème : « Pouvoir et Spiritualité » et prévoyait un riche programme sur la base de visites de 1) Musées, Palais, Eglises (FARNESE(Ambassade), CAPITOLE(Musée et mairie de Rome, QUIRINAL(Présidence de la République italienne), DOMUS AUREA(Palais de Néron , Eglise Saint Jean de Latran...quartier de l'EUR de l'époque fasciste, 2) de Conférences (Larret , Guyon, Silési) 3) de Concerts avec l'ensemble Metz A voce, et Jean-Luc BREDEL (guitare) avec la traditionnelle Messe solennelle de Saint-Nicolas consacrée en particulier cette année à l'Europe et ses Pères fondateurs, la non moins traditionnelle Audience générale du Saint Père le mercredi matin avec l'hommage du Saint Père et du peuple de Rome à la très Sainte Vierge Marie le 8 Décembre ainsi qu'à la réception à notre Ambassade de France près le Saint-Siège.

Près de 170 participants étaient inscrits à ce voyage, ce qui constituait un record par rapport aux années passées, avec une très bonne participation à toutes les activités proposées. Aux dires de tous, ce fut un succès et un enrichissement pour chacun tant cette ville présente de chefs d'œuvre historiques, artistiques et architecturaux inspirés par une large et profonde spiritualité.

Sur le plan des satisfactions : outre la participation, une profonde admiration des lieux visités mais aussi une bonne ambiance entre participants .

Mais il y eut aussi des difficultés non pas tant dans le déroulé des visites que dans la phrase préparatoire en raison du nombre de participants : je ne cacherai pas le nombre élevé de mails, coups de téléphone, rappels aux adhérents,

retards d'inscriptions...etc ce qui amènera le Bureau à discuter des modalités d'organisation des prochaines visites. Avec Maria, que je veux encore fortement remercier, nous nous étions partagés les tâches à elle, les contacts avec les musées et lieux de visites, à moi l'enregistrement des adhésions, le paiement des visites, les contacts avec les participants,Faute de temps, nous ne pouvons entrer dans les détails mais sachez que ce fut un travail énorme presque à plein temps à partir des mois d'avril et mai 2017.

Nous avons dû faire face à plusieurs écueils : la visite que nous aurions tant aimé ouverte à tous les inscrits mais limitée à 75 personnes pour le Palais Farnèse, visite longtemps menacée mais dont l'issue même partielle a été rendue possible grâce à notre Ambassadeur(Merci encore) ; la visite annulée du Palais du Quirinal le 8 décembre (Fête de l'Immaculée Conception) alors que 15 jours auparavant, on nous avait laissé espérer le maintien, l'annulation de la visite du Palazzo Madama (Sénat italien) programmée le samedi matin. Tout cela nous a contraint à bouleverser le programme en particulier en inscrivant pour le 8 Décembre la visite à l'Eur.

Dans l'ensemble une belle visite et merci à tous ceux qui de près ou de loin nous ont aidé à en faire un succès. Il convient également de souligner que pour la visite de la DOMUS AUREA (maison de Néron), grâce à un accord entre DOMUS AUREA et la Société DANTE ALIGHIERI dont le siège est à Rome et dont Maria est présidente du Comité de Metz de la dite Société, et considérant l'Association de Saint Nicolas des lorrains comme partenaire, la visite a été effective pour tous les participants, au lieu de seulement cinquante au départ, et qu'une ristourne sur le prix d'entrée de 4 Euros a bénéficié à chaque visiteur de notre Association. Merci encore à cette Association

S'agissant de l'édition 2019, nous pourrons vous en dire plus dans quelques mois.

Nous avons d'ores et déjà pris contact avec le Chœur d'Hommes de Hombourg-Haut en Moselle qui pourrait assurer l'animation musicale.

Le Conseil d'administration va travailler à un programme et je vous en rendrai compte.

- le voyage à Saint-Pétersbourg en mai dernier:

Je vous rappelle que lors d'une précédente assemblée générale, nous avons arrêté le principe d'un nouveau triptyque : « Saint-Nicolas et la tradition orthodoxe » ; « Saint-Nicolas et la tradition protestante » et « Saint-Nicolas, le retour aux sources », avec un voyage en Terre Sainte.

Nous avons pu concrétiser le premier volet en nous rendant ce printemps en Russie, à Saint-Pétersbourg et à Novgorod.

La présence ce matin d'André PAULY qui a organisé ce voyage avec beaucoup de compétence nous permet de le remercier chaleureusement et publiquement.

Nous pensions au départ intéresser un seul groupe d'une quarantaine de participants. Ce sont deux groupes au final, avec près de 90 inscrits qui se sont rendus en Russie pour y découvrir un patrimoine exceptionnel où Saint-Nicolas est extrêmement présent et vénéré.

Merci également à Catherine GUYON d'avoir bien voulu nous accompagner dans la préparation du voyage et nous présenter les facettes orthodoxes de St-Nicolas.

André PAULY nous proposera tout à l'heure au cours du déjeuner la possibilité, pour ceux qui voudraient approfondir la découverte de la Russie et en complément de notre voyage associatif, de s'associer à une découverte de MOSCOU au printemps prochain.

Nous travaillons d'ores et déjà sur une hypothèse de voyage dans les pays de tradition protestante et nous reviendrons vers vous lorsque nous serons en mesure de donner davantage de détails.

7. Point divers :

- On signalera qu'un numéro spécial à paraître en octobre prochain de « Connaissance de la Meuse » sera dédié au culte de Saint-Nicolas en Lorraine.

Nicolas LE CLERRE, Professeur d'histoire au Lycée Marguerite à VERDUN y a rédigé un article sur les deux tableaux de Nicolas de Bar qui décorent notre église à Rome. M LE CLERRE a adhéré à notre association, ce qui nous réjouit compte tenu du faible nombre d'adhérents originaires de la Meuse.

- Catherine GUYON, notre référent historique, est co-commissaire de l'exposition d'intérêt national « Splendeurs du Christianisme » qui va ouvrir dans quelques semaines au Musée de la Cour d'or à Metz. Elle nous propose de guider une visite pour nos adhérents. Celle-ci sera organisée en novembre prochain.

Le Chancelier ayant achevé son compte rendu moral, le Président le soumet à l'approbation de l'Assemblée, laquelle le valide sans réserve ni questions.

B. Compte rendu financier par la Trésorière et rapport du Réviseur aux comptes :

« C'est donc la dernière fois que je vous ai soumis les comptes des *Amis de Saint-Nicolas-des-Lorrains*. J'ai effectivement souhaité ne pas être candidate au renouvellement de mes fonctions de trésorière. J'avais déjà laissé celles de secrétaire l'an dernier.

Après 33 années au Comité d'organisation de notre association, d'abord comme membre assesseur, puis comme vice-présidente, et, depuis 2003, au sein du Bureau, comme secrétaire, puis secrétaire-trésorière, puis secrétaire-trésorière-archiviste, il était grand temps de passer la main. Le cumul des fonctions n'était plus tenable. Et il faut savoir partir. Laisser aux autres le plaisir d'offrir son temps et son énergie à la cause de notre cher saint Nicolas. En fait, apporter un peu de sang neuf.

Ne plus être candidate aux fonctions de trésorière est une chose. Abandonner toute activité en est une autre. Si vous le décidez, je pourrai me consacrer aux archives de notre association, dont les fonds témoignent, depuis 1956, des efforts permanents de nos illustres prédécesseurs, en Lorraine, comme à Rome.

Je souhaiterais maintenant remercier toutes celles et tous ceux qui m'ont accordé leur confiance durant toutes ces années. En particulier les présidents Bernard Guerrier de Dumast, puis Gabriel Villeroy de Galhau, et les chanceliers, *feu* Hubert Collin, puis Denis Schaming. Et vous tous, chers amis, avec qui j'ai pu nouer, au fil des ans, des liens très amicaux.

J'ai essayé de faire de mon mieux les tâches qui m'ont été confiées. Cela n'a pas toujours été simple. Il m'a fallu jongler avec le temps, dégager les rares créneaux laissés libres par mes anciennes fonctions au Musée Lorrain, entre la direction de l'établissement, la gestion et l'étude des collections, la préparation des expositions, la rédaction des catalogues, et la mise en œuvre du grand projet de rénovation. Mes RTT ont été bien utiles !

Evidemment, dans ces conditions, vos chèques n'ont pas toujours été encaissés immédiatement.

Au grand dam de quelques sympathiques impatients ! Que saint Nicolas me pardonne ! Je suis certaine que désormais, cela n'arrivera plus !

D'autres tâches m'attendent maintenant. A l'Académie de Stanislas, pour trois années d'intenses activités. Au comité de rédaction du *Pays Lorrain*. Et tout simplement à la maison, où je vais essayer de finir, enfin, des études commencées, pour certaines, il y a 20 ans. Et où je vais pouvoir davantage me consacrer à des activités éditoriales.

Pour finir, une fois n'est pas coutume, je voudrais rendre hommage à mon mari, François Roze.

Il m'a bien aidée. Il s'est beaucoup investi dans notre association, à des tâches qui n'attirent pas forcément des foules de candidats. C'est lui qui a passé des heures à photocopier les milliers de feuilles nécessaires aux envois des convocations et des rapports des assemblées générales.

C'était avant l'utilisation des messageries électroniques, qui, depuis, ont bien allégé la tâche et les factures de la poste.

C'est lui aussi, ces dernières années, depuis que j'ai cessé mes fonctions au Musée Lorrain, qui a joué les « coursiers » en vélo à travers la ville, entre notre domicile, le palais ducal et le bureau de notre chancelier.

C'est lui, encore, qui a monté les ultimes voyages en groupe organisés à Rome. Et qui a conçu, monté et dirigé entièrement nos expéditions plus lointaines « sur les pas de saint Nicolas » en Turquie, à Bari et en Grèce.

Pour conclure définitivement, et avec un brin d'émotion, je souhaite enfin une bonne continuation à mes amis Maria et Jean-Marie Triacca. Sans oublier Evelyne Larret, qui a pris le relais du secrétariat l'an dernier, et Brigitte Schamber, qui prend maintenant celui de la trésorerie. »

Francine ROZE présente le compte rendu financier de l'exercice 2017-2018 (en annexe jointe).

Jean Marie TRIACCA, pour la dernière fois, présente son rapport (en annexe jointe).

M. le Président, après avoir remercié nos deux derniers orateurs, met leurs rapports aux voix. Ces deux rapports sont adoptés à l'unanimité.

* *
*

L'ordre du jour étant épuisé, M. le Président lève la séance à 12h30.

Il nous invite à présent à rejoindre le château familial de la famille BOCH pour notre repas convivial.

Nous y serons rejoints par le M. Luitwin von Boch-Galhau et son épouse d'origine nancéienne. M. von Boch est le chef et représentant de la famille alliée à celle des Villeroy.

Nous nous rendrons après le repas au Musée Villeroy et Boch pour une visite de très belles collections qui retracent l'histoire prestigieuse de cette Maison.

Pour le Président Gabriel Villeroy de Galhau

Le Chancelier

Denis SCHAMING